

聖女人像

豊島与志雄

青空文庫

深々と、然し霧のようく軽く、闇のたれこめている夜……月の光りは固よりなく、星の光りも定かならず、晴曇さえも分からず、そよとの風もなく、木々の葉もみなうなだれ眠つてゐる……そういう真夜中に、はつきりと人の気配のすることがある。どこかで、ガラガラと雨戸を繰る音がする。ただそれきり。どこかで、數音の人声がする。ただそれきり。どこかで、廊下を歩く足音がする。ただそれきり。それきりだが、それ故にまた、深夜の中にくつきりと浮き出るのだ。

私の夢もそれに似ている。茫漠たる眠りの中に、瞬間の形象がくつきりと浮き出す。——海岸の深い淵のなか、水面から僅かに

のぞき出てる、苔むした滑らかな巖の上に、誰かがじつとしがみついている。——幾抱えもある巨木の根本に、何を為すでもなく、何を見るでもなく、永遠の彫刻のように、誰かが静かに佇んでいる——。荒野の中を、誰かが歩いている。片方は底知れぬ深い断崖である。もし覗きこめば、視線と共に体まで底へ引きずりこまされそうだ。危い。ただ歩いている。——誰かが呪文のようなことを唱える……大凶と大吉との交叉する一刻だ。悪魔になりたいか、神になりたいか。息をひそめよ、息をひそめよ。

そういう種類の夢を、私はしばしば見る。昼となく夜となく、昏迷に似た眠りのなかに、それらの形象が明瞭に浮き出し、それらを、或は眠りながら、或は眼覚めながら……私は見成るのであ

る……遂にいざこかへ消え失せてしまってまで。

私は病氣らしい。寝つくというほどではないが、常に寝床を敷かして、気の向くままに起きたり寝たり、ぶらぶらしている。普通の通念による病氣かどうか、実はそれがまだはつきりしないのだ。——一ヶ月あまり雨の一滴もなく、異常な炎熱が続いた、その暑氣あたりかも知れない。そういう暑中に、過度の精神労働をした、その疲労かも知れない。多忙なあまり、手当り次第に飲んだ酒類の中の、メチールアルコールが体内に蓄積した、その作用かも知れない。或は、体のいざこかにひそかに巣くつてゐる細菌か、内臓のいづれかの人知れぬ故障か、脳髄の一部分の組織の変質か、そういうものに依るのかも知れない。いや、それらのいづれでも

なかろう。恐らくはそれらすべての総合だろう。だから私は医者に診て貰わないのである。明瞭な一定の疾患ではないのだ。むしろ、それは私にとつては休養なのだ。休養が病識らしいものに転化したのかも知れない。仕事が一段落ついてから取った休暇が、心身の緊張を一時に弛緩さしたのだとも言える。

長い炎熱のあと、遂に雷雨が来た。大したものではなく、その後に豪雨を得て大地は初めて蘇つたのだが、その時は然しほつと息がつけた。雷鳴と電光を伴いながら、沛然と降つてからりと霽れるのではなく、じわじわと降つた。四五十分後には細雨となつた。縁側の先端の軒先に、高く伸びた夾竹桃の数本がある。その根本すれすれに、軒の庇から水滴が垂れた。そこに、大きながま

蛙が出て来て、水滴を受けていた。前足を立て、後足で蹲まつて、その頭から背中に、しきりに水滴が垂れる。大きな腹部の背面に垂れると、ぼこりぼこりと音がする。蛙は時々、頭を動かし、向きを変える。だが水滴の落ちる場所を離れない。餌食の昆虫を待ち受けてるのであろうか。単に水滴を浴びてるのであろうか。

のつそりしたその蛙の遅鈍さが、それを一心に見成つてる私を嘲るのだ。蛙には蛙の本能的な意図があろう。見つめてる私には、自ら自分を凝らして血行が悪くなり、一種の憔悴のみが残される。ばかばかしいことだ。蛙と同じように、待望の雨滴を楽しめばよかつたのだ。蛙の如く遅鈍になれ。

敷き放しの寝床に転がつていると、庭の木立の影から忍び寄つ

てくる涼気が、もう既に感ぜられる。だが、私自身はどうしてこう風通しが悪いのか。——押入の横の袋戸棚の上には、莫大な印刷物の堆積がある。研究所から自宅へまで氾濫してきた資料なのだ。第一次世界大戦後から、満州事変、日華事変、太平洋戦争、それから戦後に至るまでの、日本の社会情勢についての調査資料だ。社会情勢といつても、思潮や道徳や風俗を通じて観らるる人の心の在り方が中心問題である。そのいづこ如何なる部面にも、実に風通しが悪かつた。そういう息苦しさが、調査の重荷を一先ず肩からおろした今でも、なお私につきまとつてるのであろうか。

結論として、政治の愚劣さ、制度の愚劣さに、いつとはなく突き当つた私は、蛙の遲鈍さ、周囲への無関心さに、心惹かれ、同

時にまたそれから嘲笑される。——こういう時には、一人静かに酒を飲むがよい。安物だけれどウイスキーならいささか蓄えがある。

婆やは、いつでも、どんなことでも、私の言う通りにしてくれる。用をすますと三畳の室にひつこんで、何かこそこそ仕事をしている。

然し久子はそうはいかない。訪れてくると、無断で私のところへ飛びこんで来る。何か気に入らぬことがあれば「先生、また⋮⋮、」と言う。——学校の教師でも豪い著述家でもない私は、その先生という言葉に撲られたものだが、いつしか馴れてしまつた。「先生、また、飲んでいらつしやるのね。お身体にいけないわ。」

さすがに、瓶とグラスを取りあげようとはしないが、黒い瞳に刺を含んで、眉根に皺を寄せるのだ。それから、その刺と皺とが消えると、近眼鏡だけが目立つ顔付になつて、早口で言う。

「婆やさんに聞いたんだけれど、卵と海苔と御飯一膳、それきりしか召し上らなかつたんでしょう。もつと、いろいろなもの、沢山あがらなければいけませんわ。」

私の健康のことを心配してるのである。ほんとに病氣だと思つてゐるのだ。バタだの鰻だの牛肉だの、そんなものを食べさせたいらしい。自分で買つてきてくれたこともある。それから飯をもつと多量に食い、ビタミンの注射もし、何よりも医者にかかるねばならないのだ。——然し生憎なことに、バタを除いては、列挙さ

れたものを私はあまり好まない。バタはまだ買い置きがある。卵と海苔しか食べなかつたといつても、それは、婆やがそれしか出してくれなかつたからだ。婆やが出してくれるものなら、私はたいてい食べている。そして婆やは、私が丁度食べるぐらいのものを出してくれる。飯の分量については、ウイスキーで充分に補いはつく。

私は微笑しながら、煙草をふかした。

「君が台所をしてくれたら、面白いだろうなあ。食道樂をして、そのために破産する……現代離れがしてゐるよ。」

「いいえ、現代的というのは、ふだんと病氣の時との……。」
言いかけて彼女はやめた。私があまり微笑しすぎてるのに気付

いたのだ。——私の微笑のなかには、彼女に対する蔑視とまではゆかないが、少くとも軽視が含まれているのを、彼女は感づいている。微笑されるよりは寧ろ、怒つたり叫んだりして貰いたいのであろう。

「先生は、いつもはぐらかしてばかりいらつしやるのね。いいわ、あたしもどうでもいいの。御病気がひどくでもなつたら、もう側を離れやしないから……。」

彼女は突然、捨鉢にしんみりとなつて、涙さえ浮べてるらしい。そうなると、眼鏡だけがへんに目立つてくる。眼鏡は、殊に女の眼鏡は、全くへんなものだ。相手に涙を見せたい時には、せめて眼鏡を外すべきだろう。キスする時にだつて眼鏡を外すのが女の

たしなみではないか。現代の女性はそんなことには無頓着だ。——
「それでも、私は彼女の肩に手をかけ、眼鏡のままの彼女にキス
してやつた、私自身も眼鏡をかけたままで。

彼女はその眼鏡の奥の黒い瞳で、じつと私の眼を見入つてくる。
「あたし、先生より先に死にたい。死ぬ時は、あたしの手をしつ
かり握つててね。それだけ誓つて。」

「それは、誓つてもいい。将来のことは何も誓わないのが僕の主
義だけれど……。」

私は真面目に答えた。彼女の感情を尊重してのことだ。——ど
ちらが先に死ぬか、死に際がどうか、そんなことではないのだ。
清田のおばさまのことが、彼女の心にまた現前してきたのである。

清田のおばさまを、私は直接には識らない。久子から聞いただけのことだ。——天成の麗質で、典型的な美人だつたらしい。若くて夫に死なれ、その未亡人生活には幾人かの男性が点綴されたらしい。だがそれは畢竟、愛情の問題ではなく、富裕な美しい未亡人の火遊びに過ぎなかつたようだ。そして晩年、彼女は久子を熱愛し、久子も彼女を恋い慕つた。同性愛を超えた深い情愛だつた。清田のおばさまが肺を病んで、鎌倉の海岸に転地してから、二人は始終逢つてゐるわけにはゆかなくなつたが、そのためには愛情は一層深まつた。久子が訪れてゆくと、おばさまの子供も看護婦も自然と席を外して、二人きりで語り合うことが多かつた。臨終の時には、久子は死ぬ思いで馳けつけた。おばさまはもう意識が

朦朧としていた。

「おばさま、久子です。久子よ……。」

おばさまは痩せ細つて、首が折れそうで、頬が蠟のように白かつた。睫毛の長い眼を、ちょっと開きかけて、また閉じた。そして囁くように言つた。

「久子さん……。」

「久子よ、お分りになつて。」

おばさまの喉のところで、へんな音がした。それからひつそりとなつた。暫くたつて、囁くような声がした。

「久子さん……。」

「ここにいますよ。おばさま、お分りになつて。」

「手を握つて。」

おばさまの手が、少し伸びてきた。細そりした、然し骨ばつてもいない、へんに冷たいその手を、久子は両の掌の中に捉えた。時がたつた。

「久子さん……。」

「おばさま……。」

「手を握つていて。」

「ええ、しつかり握つていますよ。」

久子は両の掌に力をこめた。

そのまま時がたつた。

最後の苦悶の時も、それは大した苦悶ではなかつたが、久子は

おばさまの手を離さなかつた。

その清田のおばさまのことが、折にふれて久子の心に蘇つてくれるのだ。私は初め、それについて異様な印象を受けた。眼鏡をかけたまま愛人とキスする久子、研究所の助手として時代思潮の先端にも触れてる筈の久子、それから、清田のおばさまと愛し合つてる久子、それらがなにか渾然としていないのだ。然し、洋装の久子と和服姿の久子とは、やはり同一人なのだ。彼女はいつも、濃い肌色の白粉をつけ、濃いめに口紅をつけている。私は最初、彼女の小麦色の頬と黒い瞳とに向つて、口紅をぬつたその唇にキスした。——固より、大抵の場合の通り、偶然の機縁もあつた。

夕方、丁度彼女と二人きりで、研究所の窓から空を見ていた。

五十歳近い私と三十歳過ぎの彼女と、そういう男女でも、青年男女のように、一緒に窓から外を眺めることもあるものだ。その時、二羽の白鷺が都会の上空を飛んで行つた。西空に雲がかけていて斜陽はないが、上空は明るく、白鷺の大きな翼の柔かい白色がへんに淋しく見える。その二羽が少しく斜めに打ち揃つて、僅かな間隔を常に乱さず、直に飛んで行つた。その姿が見えなくなつてから、ちよつと間を置いて、私たちはキスした。——もしあの二羽の白鷺が飛ばなかつたならば、或はそれを眺めなかつたならば、私たちは、永久にキスしなかつたかも知れない。

偶然の機縁を、私は軽蔑するのではない。然し、これがもし清子だつたならば、そのようなものは全然不要だつたろう。

——清子、それは清田のおばさまの名前でもなければ、清田の清に関係があるのでない。全く別なものだ、どうして清子という名であるかも、私は知らない。夢の中にはつきりと、淵の中の巖が見え、古い大木が見え、崖ふちの道が見え、それらに相応する人間が見え、また呪文めいた言葉が聞える、そのような工合に、彼女は清子なのだ。——清子はいつも縞物の和服を着ている。つまり、縞物の和服にふさわしい容姿なのだ。彼女はあまり饒舌らない、つまり、饒舌ることをあまり持たないし、上唇に比べて厚ぼつたい下唇のその口付が、饒舌るのにふさわしくないのだ。そして無言のうちに、たいていはうつとりと微笑んでいる。つまり、夢みてるような大きな眼眸が、微笑む以外の表情技巧を知らない

のだ。——その清子になら、私はいつ如何なる所ででも、安んじて、甘えかかっていっただろう。

久子に対しては、私は甘えられなかつた。

あの後で、久子は私の胸に顔を埋めて言つた。

「わたくし、長い間、先生の愛をお待ちしておりましたの。」

たといそれが嘘ではなかつたとしても、眞実の愛のあるところには、そのような言葉が口から出るものではあるまい。——彼女の「わたくし」がいつしか「あたし」に変つてくると、彼女はそれとなく結婚を要求するようになつた。

彼女はアパートに一人で住んでいる。近くに親戚の家があるのだが、その人達とは氣分が合わないし、同居人が一杯いて室の余

裕もない。ところが、アパートの方は、他に転売されて何かの寮になるらしい噂がある。そうなつたら、住宅不足の折柄、他に貸室を見つけるのも容易でない。何かにつけて苛ら苛らすることばかりだ。もう今年あたり、結婚生活にはいろいろと思うけれど……と彼女は言う。

「それもいいでしよう。」と私は何気ない風で答える。

さすがに彼女は、先生と結婚したいとは言わない。私の方でも、僕と結婚しましようかとは、冗談にも断じて言わない。——親戚やアパートについての彼女の話の、真偽のほどが問題ではないのだ。また、彼女は既に処女ではなかつたが、その彼女の過去の事情が問題ではないのだ。そのようなことは私にとつて、穿鑿する

ほどの価値を持たない。ただ、結婚というものは女にとつて、生涯に一度は必要な生活形式であるかも知れないが、男にとつては必ずしもそうでない。現在の如き社会では、結婚によつて女は一種の自立性を獲得するが、男は、少くとも私は、自立性を乱されそうだ。

——清子となれば、私は進んで結婚するだろう。清子は私の自立性を乱さないばかりか、却つてそれを助長してくれるだろう。つまり、彼女はそういう性格の女なのだ。否、このようなことを言うのでさえ、彼女にはふさわしくない。私は彼女と逢うことを恐れる。一度遇えば、もう瞬時も離れ難くなるだろうから。何物も要求せず、ただにこやかに微笑んでるだけの彼女は、私の孤独

圏を甘美なものにしてくれるだろう。

私は自己の孤独圏を確保したい。そこへだけは、何物にも踏み込ませたくない。そここそ、私の思念の聖域なのだ。

晩年の別所のことを私は思い出す。彼は文学者で、逞ましい作家だつた。客と対談しながら、さらさらと原稿を書いた。私が遊びに行くと、如何に忙しい仕事の最中でも、決して嫌な顔をせず、書斎に招じた。そして一方では私と歓談しながら、一方では原稿を書いた。新聞雑誌の編輯者や他の訪客が来ても、適当な応接をしながら、原稿を書いた。それもでたらめな原稿ではなかつた。時々眉根を寄せて考えこんだが、客に向つてはにやりと笑つた。

その、さらさらと走るペン先と、一枚ずつめくられてゆく原稿紙

とを、私は不思議な気持ちで眺めたものだ。こちらが黙っていると、彼の方から話しかけて来た。私は彼を、精神分裂症ではないかと疑つたほどだ。

その彼が、晩年、というのはつまり死去の少し前、あまり人に逢いたがらなかつた。人前では決して仕事をせず、仕事をしていない時でも訪客を嫌つた。外出することも少くなつた。或る時、非常な重大事でも打明けるような調子で私に言つた。

「孤独を味いたくなつたんだ。少し遅すぎるかも知れないがね。」
それからちよつと間を置いて、また言つた。

「孤独の底に沈んでみたいんだ。」

深い絶望か或は高邁な理念か、どちらに彼が捉えられたかを、

私は知らない。いや、そういうものに捉えられたのでも恐らくな
かろう。——其後一年ほどして彼は急逝した。

その別所のことが、へんに気にかかるてくる。私の孤独圏とい
うのは、別所の所謂孤独とは異質のものかも知れない。精神の周
囲と言つてもよし、精神の内部と言つてもよいが、そこの僅かな
空間のこととて、それは絶対に私一人だけのものであり、決して他
人の窺スルを許さないものであり、私の独自性の根源なのだ。僅か
な空間ではあるが、上下には無限に高く無限に深い。——それに
私はいつとなく突き当つたのだ。私が自分を病氣ではないかと思
うのも、別所のことからの類推かも知れない。

私はまた夢みた。——満々たる水面に、大きな渦が巻いてい

る。渦は急激で、中心は深い穴となつて吸いこんでいる。二筋の藁屑と一枚の木の葉とが、ゆるやかに旋回しながら中心に近寄つてゆき、やがて急に吸いこまれてしまった。あとには何もなく、ただ中心の深い穴だけだ。それが多少大きさを変えながら、音を立てて、無限の底へと巻きこんでいる。ただそれだけだ。

それが、眼を開いても、眼底に残つている。見ようと思えば、すぐに現前してくる。

その渦は、私の孤独の寂寥さだ。絶え難い寂寥だが、何物にも代え難く貴い。それを乱す一切のものを、私は憎悪し忌避する。

——久子ともし結婚すれば、久子はそれを乱すだろう。久子ばかりではない……。

私は今、空襲のために罹災して、大きな家屋の一翼に住んでいる。母屋の方には二家族がいる。その一つの西岡が、家の所有者の親戚で、全体を監理している。この西岡の夫人が、私にしばしば結婚をすすめて、候補者という令嬢の写真を幾枚も見せた。私が笑つて取り合わなくて、彼女は写真を置いてゆく。私はそれを一日だけ預つて、翌日には返すことにしている。写真など、どうせ実物より良いか悪いかどちらかだ。私はろくに見もない。

——もしも、清子の写真があつたら、朝となく夜となく、私は眺め暮すだろう。机上に飾つておくだろう。彼女の写真は実物そつくりに違いない。つまり、実物とは違つた写真が出来ないような、そういう彼女なのだ。

一日おいて写真を返すと、西岡夫人は感心したように言う。

「これもいけませんか。そうですかねえ。」

そしてまた暫くすると別な写真だ。——世の中には、結婚可能な男もずいぶんいるが、結婚可能な女は更に多いらしい。然し西岡夫人はそんなことは言わない。脂肪の多い頬に窮屈そうな笑みを浮べて、眼だけが眞面目に私を直視する。

「あなたも早く結婚なさらないと、しまいにはしそくなつてしましますよ。わたしの知つてゐるかたで、あれこれと選り好みばかりなさつた揚句、とうとう、女中さんと結婚なさつたのがありますよ。」

「ところが、私のところには、婆やきりいませんよ。」

「まつたく、あの婆やさんは感心ですね。無口で、忠実で、よく働いて……。」

そんな調子だから、私は西岡夫人と話すのは嫌ではない。結婚の話も、さらりとしてるから苦にはならない。

然し、結婚という言葉は、抽象的なものではない。私の脳裡には、長火鉢の前に妻たるもののが大きな臀を据えてる情景が、はつきり映つてくる。それが私の孤独圏を圧迫し縮小させるのだ。

久子は私のところに来ると、長火鉢の前にも平氣で坐る。そして何故か、眉根に深い縦皺を寄せて、一度は必ず火鉢の中を覗き込む。それだけで、火箸とか灰ならしかを手に取ることはない。もつとも、夏のこととて火は入れてないのだ。——或る時、彼女

はやはり火鉢の中を覗きこんだが、ふいに、くすりと笑つた。それから私の方を、黒い瞳でじつと見た。

「先生は、夫婦喧嘩なんか決してなさらないかたね。」

私は微笑したものだ。大事な事柄らしい話には微笑することにきめている。

「夫婦喧嘩だつてするかも知れないよ。妻がないからしないだけで……。」

「いいえ、なさらないわ。女を軽蔑していらつしやるから。」

「尊敬してるんだよ。」

そんなことを彼女はもう信じはしない。そして、尾形さんは女を尊敬しているが、あまり尊敬しておかしなことがあつたと言う。

「たいへん不機嫌だから、なんだと思つたら、夫婦喧嘩をなすつたんですつて。」

尾形というのは、研究所の私の仲間なのだ。——田舎の友人から鶏卵をたくさん貰つた。それで尾形は、オムレツでも拵えさせようと思いついて、牛肉のこま切れを買って帰つた。ところがあとで、奥さんが言うに、この節は牛も食い物が悪いと見えて、肉に脂が殆んどのつていないらしい。皿物にあまり脂がつかないしねよつと水で洗つただけで、きれいに落ちてしまう。いつたいお値段はいかほどでしたの、と聞くから、正直に、百匁七十円だつたと答えた。すると、奥さんは眉をしかめて、それじやあ、犬の肉だつたに違ひないと。ごまかしなすつたのねといふ。尾形

は少し酔っていたものだから、ばかなことを言うなと怒鳴った。肉屋はごまかしたかも知れないが、俺はごまかしなどはしない。いいえ、ごまかしなすつたのよ。そんなことから喧嘩になつて、尾形は食卓を拳固で殴りつけ、長火鉢にかかるてた鉄瓶を引つくり返して、灰かぐらを立ててしまつた。そして奥さんとは翌朝まで口を利かず、ぱりぱり怒つて研究所に出て來たが、とても不機嫌だつた。

「先生は女なんかばかにしていらつしやるから、決してお怒りにならないのよ。」

そうなると、私の微笑は苦笑に變るのだが、それも中途で凍りついてしまう。——私は妙な印象を受けたのだ。そこに坐つてゐ

久子の体が、千鈞の重みに見える。夫婦喧嘩などに成算は持てない。彼女はその時和服を着ていたが、臀部は白を据えたようにならざりもなく、帯や細紐でしめあげた腰の下に、腹部がまるみをもつて盛り上っている。その肉体に、私は妥協し譲歩したではないか。

打明けて言えば、初めのうち、闇の中で、私と彼女とは気が合わなかつた。私はともすると、うふふと笑つた。彼女はしばしば焦れた。焦れては、私の胸を叩き腕をつねつた。それが、後には、しつくり気が合うようになつた。私の方から、それをつとめて、妥協したのだ。いや、女の肉体が私の肉体を征服したのだ。——男女の関係とは、そのようなものだと私は思う。殊に夫婦の関係

ではそうであろう。男の方から調子を合せてゆくのだ。そして自
主性を失うのだ。

——清子だつたら、そんなばかなことはないだろう。いや、こ
のようなことを言うのさえ、彼女を汚すことになる。そのような
彼女なのだ。

私が打ち拉がれた気持ちに沈んでいると、久子は突然立ち上つ
た。そして縁側へ、つかつかと出て行き、柱に片手をかけて、庭
の方を見やつた。——キキキというような甲高い笑い声がして、
少年が彼方へ立ち去つてゆく。西岡とは別な家庭の保倉の息子だ。
保倉の息子も、私の孤独圏を乱すものの一つだ。罹災して危く
死にかかるところを、ふしげに助かつたのだとか。片方の頬から

肩へかけて火傷の痕がある。——彼が狂人だかどうだか私は知らない。十五六歳の普通の体格だが、へんに首が短く猫背で、頭は後頭部が扁平で大きい。裾短かな單衣を着て、庭の中をいつもうろついている。鍵の手になつた建物をおぶつてる恰好の広い庭で、植込も多く、真中が竹垣で仕切られている。そこを彼は、猫背で鼻先をつきだしてゐる様子で、用もなくぶらついている。出逢つても、顔を挙げて正視することなく、ちらと一瞥するだけで眼を外らしてしまう。その一瞥が、相手の秘密までも見通してしまうような視線だ。

彼はしばしば、私の室の縁側近くまでも忍び寄つて来て、室の中をじろりと眺め、縁側に沿つてぶらついては、また室の中をじ

ろりと眺める。私が婆やかが、そこへ、彼の眼の前に、ふいに出て行くと、彼はキキキと変な笑い声を立てて、彼方へ立ち去つてゆく。それでも彼は啞者ではない。甲高い声で早口で、家人たちに口を利いてることがある。家人以外の者には殆んど口を利かないだけのことだ。いくらか低能だとの噂だが、私にはむしろ狂人に近く見える。

この保倉の息子は、いつも私の神経にさわり、私の孤独圏の安定を脅かすのだ。気にするほどのものではないと知りつつも、縁側近くをうろつかれると、何かを探偵されてるようで、不気味だ。夜分にその姿を見かけることはないが、然し時折、闇の中に、彼の気配を錯覚することがある。

「なんとか、こちらへ来ないようにして貰いたいもんだね。」と
私は婆やに言う。

婆やは澄ましたものだ。

「あの子は馬鹿でございますよ。馬鹿ですから、閉じ籠めておく
ことも出来ませんのでしよう。」

その馬鹿が、薪を割つたり、お釜の下を燃やしたり、ちよつと
した使い走りをしたりして、家の者にはいくらか役に立つている
らしい。

私は時々ばかばかしくなる。彼から嘲笑されてるような気にも
なる。然しそんな下らないことが、下らないことであるだけに却
つて、私の神経にさわるのだ。それでも我慢しているより外はな

い。もし怒鳴りつけでもしたら、私は一層惨めになるだろう。

——清子は、この保倉の息子を、婆やのように無視するのではなく、やさしくそして平然と眺めることだろう。存在する凡てのものを、ありのままの姿でいたわり眺める、そういう彼女なのだ。

久子はいつも、保倉の息子の気配を感じると、挑戦するように飛び出してゆく。そして彼が逃げてゆくと、それについては何も言わずに、他のことを言う。

「あら、百日紅がきれいに咲いてるわ。紅と白と……。少し頂けないかしら。清田のおばさまのお墓に持つていきたいわ。」

私は戸惑いさせられるのだ。夫婦喧嘩だの保倉の息子だと、清田のおばさまとは、何と縁遠いことか。——清田のおばさまは、

彼女の気転で思いつかれるのか、それとも常に彼女の心の中にあ
るのか、私は知らない。

然し、庭の百日紅はまつたく綺麗だ、上方が折れ朽ちてる桜の
古木の横手、山茶花や木斛や木犀や檜葉などの茂みの中に、鮮紅
色と白色との花が群がり咲いている。緑葉の茂みの中に仄見えて
るから殊によい。それをじつと見ていると、花の憂愁とも言える
ものが心に通つてくる。——花の憂愁、いや、私の心の孤愁なの
であろう。

私は酔うと、ひどく酔うと、頭脳が硬ばつてくるのを感じるこ
とがある。そのような時、堅い物を後頭部にあてがうと気持ちが
よい。ふと思いついて、婆やに箱枕を買ってきて貰つた。陶枕と

いうやつはどうも病人くさくていけない。箱枕なら、独身者に色氣まで添えてくれる。婆やが買つて来たのは、鮮かな朱塗りのもので、緋縫子の枕布に、赤い絹糸の総が垂らしてある。それに白麻の覆いをして貰い、私は仰向きに寝転ぶのだ。少し高めだが、頸筋に空気の通りがよく、後頭部だけが気持よく緊圧される。後頭部に少しく痺れがくると、横向きになる。

正面に、緑葉から覗き出てる百日紅の花が見える。じつと見つめていると、花は淋しく微笑み、私は寂寥の淵に沈んでゆく。何物にも代え難く貴い、孤独圈の中の寂寥の深淵だ。心は痛み、眼に涙がにじんでくる。哀愁と喜悦とが合致した境地だ。それを私は何物にも乱されることなく、自分一人のものとして確保したい

のだ。ここを通つてこそ、高い思念が得られ、創意が湧いてくるのだ。私はただ祈りたい。

——清子が側にいたら、この私の祈りを助けてくれるだろう。その無言の温容で、私に力づけてくれるだろう。黙つて側にいることによつて、それだけのことをしてくれる、そういう彼女なのだ。そして私は泣きながら起き上り、彼女をこの箱枕に寝させ、彼女にあの百日紅の花を眺めさせるだろう。それにふさわしい彼女だ。

然るに、この箱枕のために、嘗て怒つたことのない私が、本当に腹を立てたのだ。

尾形と久子とが連れ立つてやつて來た。私はもうあまり人に逢

いたくない、当分は……。それでも、嫌な顔をせずに彼等を迎えた。——私が家に引籠つて、酒ばかり飲んで、寝たり起きたりしてることを、尾形は聞いて、心配してくれたのだ。

彼は怪訝な眼付で、私の様子をうかがいながら、調子は快活に言う。

「どうも病氣らしいというから、来てみたら、案外元気じゃないか。それとも、酒氣違いというやつかね。」

私は寝床も片付けさせていたし、坐り直していた。鬚は隔日に剃るのが習慣で、生えてはいない。髪も毎朝きれいにとかしている。

「そうだね、この通りだ。」

久子が横合から言う。

「でも、いつも寝てばかりいらしたじやないの。病氣らしいと、御自分でも仰言つたわ。」

「いろんなことを考えるのが、つまり思索が、僕の病氣さ。そして考える時は、寝ころがるのが、僕の癖だよ。」

「そんな病氣や癖なら、あたしもしてみたい。」

「誰だつてしたいよ。」と尾形は笑つた。

婆やが茶をいれてくれるとき、私はすぐにウイスキーの瓶を出さした。何か撮み物の用意も頼んだ。

「なにも肴はないが、久しぶりで飲もう。」

「嘘言え。」

「いや、君と飲むのが久しぶりだ。こいつ、試験ずみで、メチールはないから安心しろよ。」

こうなつてくると、尾形はいつものように快活に磊落になる。

久子もグラスをなめる。

尾形は正体の知れぬ男だ。元気に饒舌りまくつて、そのためには却つて、本心がどこにあるのか分らない印象を与える。体も頑丈で、肉づきが丸つこく固く、短髪に浅黒い顔色、視線にいささかのたじろぎも示さない。そして本来は善良なのだ。正体が知れぬというのは、見たところだけの正体で、他に何もないとという意味にもなる。

研究所に出資してくれる杉山さんが、今回の研究結果を大変期

待して、更に多額の出資を予約してくれたと、尾形は子供のような喜び方をしている。久子をさして言う。

「このひとは君、なかなか話がうまいよ。杉山さんをすっかり喜ばせてしまった。りっぱな外交官だな。」

「あら、わたくしはただ、ありのままを報告しただけですわ。じつさい、りっぱな成果ではございませんの。」

「そうだ、よく整理すればね。……それから君、僕は新たな研究題目へも取りかかりたいと思つてゐるんだが、どうだろう。」

第一次世界大戦後から、現在までの、日本の社会情勢とか時代思潮とか人心の帰趨とか、そのようなものから、一転して、政治の欠陥、つまり根本的な責任感の欠除を追求し剔決してみたい。

現在、官僚について兎角の批判が為されているが、右の具体的研究によつてこそ、官僚組織は根底から転覆される筈だ、と彼は主張するのだ。

「君の休暇が済んだら、ひとつ取りかかつてみようじゃないか。」
私は曖昧な微笑を浮べる。

「然し、僕の休暇はなかなか済みそうもないよ。」

「だつて、病気じやないんだろう。」

「病気じやないよ。ただ僕は、政治が如何に愚劣であるかを知つた。政治による制度が如何に愚劣であるかを知つた。その病気が少しなおらないうちは……。」

「然し君の言つるのは、日本の政治のことと、政治そのもののこと

ではないだろう。だがまあ君の意見を聞こう。」

私はまだ、そのようなことを論議したくないのだ。政治よりも人間だ。人間よりも、自分が今さしかかっており、そして通り過ぎねばならない、寂寥の深淵の孤独圏のことだ。然しそれはまだ誰にも洩らしたくはない。それは立入禁止の聖域なのだ。——私は別な方面から言う。

「先ず、一応、社会が解体してしまつて、個人個人がばらばらになり、それから改めて結合するんだな。」

それが、多岐に亘つた議論をひき起した。そんなことをして、現代社会で、人は生き得られるか。よし生き得られたとしても、どんな風に新らしい社会が形成されるか。具体的な問題は無数に

生起してくる。——だが、私としては、たとい生き得られなくとも結構だと思うのだ。

それに、私は議論が嫌になり、次に憂鬱に沈んでゆく。飲む速度も早いので、ひどく酔つてくる。尾形の方では醉えば酔うほど饒舌になるのだ。私は彼に饒舌らしておいて、ぐつたりと横になつた。

「お疲れになつたのね。枕をあげましようか。」と久子が言う。

私が頷くと、酔つてる彼女は、尾形の前も憚らずに、押入を開けた。

「あら。」

彼女は一瞬立ち竦んだ。それから、真赤な箱枕を取り出した。

「なんでしょう、これは。」

彼女は冷淡に言つて、箱枕を私のそばに投げだしたのだ。そのことを、私は彼女に秘している。言うべきことでもないからだ。——然し、それを瓦礫のように投げ出されると、酔つてゐる私は、急激な憤怒を咄嗟に感じた。私は起き上つて、枕を拾いあげ、袖で拭き清め、それを頭にあてがつて寝そべつた。そして叫んだ。
「もう帰つてくれ。君たち帰つてくれ。僕は一人でいたいんだ。
この大事な箱枕をして、彼女のことを考えていたいんだ。一人きりでいたいんだ。何をぐずぐずしてゐるんだ。歸れよ。僕はもう一切口を利かないぞ。黙つて一人でいたいんだ。」

私の眼から涙が流れてくる。私は横向きに枕を抱くようにして、

両袖で顔を蔽う。——尾形が、それから久子が、私に何か言つたり、互に囁き合つたりしてゐようだ。私は何物にも耳をかさず、何物も見ないので。

夢のように、然し明瞭に、台風の中心みたいなものが現われる。そこは真空だ。私はその中に身を置く。底知れぬ寂寥が私の上に蔽い被さつてくる。泣ききれぬほどの嬉しい哀愁だ。そして真空なのだ。真空は満たされねばならない。それを満たすために、清子の姿が立ち現われる。真空の中に、それは自然と出現する。——私は眼を開く。そこには誰もいない。尾形も久子も帰つていつたらしい。婆やもいない。ただ私一人だ。もう清子もいない。清子は果して実在の人間だろうか。そうだ、私にとつては架空のも

のではない。——私は箱枕に後頭部を押しつけ、仰向けに体を伸して、瞼を閉じる。蝉の声がちょっと聞えて、あとはしんしんと、寂寥の聖域だ。

青空文庫情報

底本：「豊島与志雄著作集 第四巻（小説4「#「4」はローマ数字、1-13-24」）」 未来社

1965（昭和40）年6月25日第1刷発行

初出：「群像」

1947（昭和22）年11月

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力:tatsuki

校正：門田裕志

2008年1月16日作成

2008年9月17日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

聖女人像

豊島与志雄

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>